

EL CAUTERIO SOCIAL

CAUTERIO: Instrumento que usan los cirujanos para aplicarlo candente a las heridas o llagas del cuerpo.

Periódico quincenal. Órgano de todos los que puedan decir y probar verdades. Cauterizará las llagas sociales sin distinción

Año 3.º	SUSCRIPCIÓN:		Manzanares, 24 de Diciembre de 1932	NÚMERO SUELTO 10 CENTIMOS	Núm. 37
	Trimestre	0 75			
	Semestre	1 50			
Año	3 00	CORRESPONDENCIA: ARMONIA. 5.	Aparece los sábados correspondientes		

De los artículos firmados son responsables sus autores

LA SITUACION SE COMPLICA

Solución provisional rápida

Como es la necesidad, el hambre, ya mezclado con los nuevos aires de libertad y derecho a la vida quien mueve los factores en juego, ya no son solamente los elementos de la C. N. T. los que ocasionan sucesos violentos, lamentables. En Castellar de Santiago, Múla, Salamanca y otros sitios, ha habido que lamentar acontecimientos sangrientos por y con afiliados a la U. G. T. Nosotros, más imparciales y mejor intencionados que los falsos socialeros, nos guardaremos muy bien de calificarlos de pistoleros, bandidos con carnet, y profesionales de la revuelta, etcétera, etc; son obreros parados, necesitados, hambrientos de pan y justicia, y para nosotros merecen el mismo respeto que los otros y tal vez más, por encontrarse más sugestionados y engañados por los falseadores y explotadores del socialismo, que no es igual que dirigidos por buenos y consecuentes socialistas.

Somos enemigos de lo deplorable, y evitable violencia, tanto como de la indigna e irritante desigualdad social; pero amigos de la transformación rápida del régimen imperante, nos aliena ver en estos chispazos continuados, como se extiende la protesta latente en el proletariado, que, cada vez más conocedor de sus derechos, y más digno, va conformándose cada día menos, con ser el menospreciado productor de las cosas de que carece con escandalosa necesidad en cuanto deja de dar la peonada. Dígase lo que se quiera, siempre ha sido así, o peor. En las épocas de escasez de trabajo ha pasado excesivas estrecheces el obrero jornalero; pero más ignorante, era más sufrido y le costaba menos trabajo adular y humillarse y asustarse con el coco; y como los burgueses lo que quieren es jente sumisa y esclavizada, cuando llegaban estas épocas, les daban unas pesetas con que entretener el hambre, a cuenta, luego, de un trabajo excesivo, penoso, extenuador, de 14, 16 o más horas, pagado con lo más preciso, para cobrarse lo prestado y para no morir de hambre, comiendo con cuentagotas pan inferior, y vistiendo con deshechos de los «amos». Hoy, el elemento trabajador, sobre más sus derechos, aunque le falte mucho para saber administrar bien lo que gana, por gastar en vicios y en vanidades más de lo debido; se revela antes y protesta más y en forma más árida. Antes, un simple alguacil con una alpargata en la mano, encerraba a una multitud de hambrientos en sus casas; hoy no bastan los guardias civiles con sus fusiles, ni bastarán los guardias de asalto con las metra-

lladoras que les den. El hombre de hoy es menos conformativo; más atrevido; teme menos a las consecuencias de la protesta.

Sin embargo, los dirigentes de la cosa pública, son, como burgueses al cabo y al fin, de las mismas condiciones de los anteriores y aun más torpes si cabe. Subieron al poder, aupados por el pueblo halagado por los razonables y plausibles ofrecimientos que en el período electoral necesitaban hacerle para aprovecharse de sus votos. Les decían: «La tierra será para quien la trabaje». «Quitaremos los impuestos que agobian al pueblo». «El costo de la vida será más llevadero para el trabajador», y otras cosas por el estilo, que dichas con astucia y ardor, aunque aparente, por los entonces futuros diputados, iniciaron en los trabajadores la rebeldía que se va exteriorizando, al ver, que cuando se ven elevados a tan deslumbrante categoría, se ciegan en la «cultura»; y en vez de acordarse de lo ofrecido, y hacer todo lo posible por cumplirlo, aprovechando el consiguiente primitivo párrico capitalista, se entretienen en buscar golpes de efecto deslumbrante, que doren la píldora que han dado al pueblo con la adjudicación a ellos mismos, de sueldos crecidos, (en estas circunstancias) para distinguirse más, y respetando las insultantes remuneraciones elevadas en presidencias, subdirecciones, ministerios, embajadas, etc; así como el abarcamiento de varias asignaciones a la vez, por los mismos individuos, y, la creación de muchos cargos más bien retribuidos, mientras el obrero carece de lo más indispensable por no tener donde poder ganarlo.

Y al producirse las primeras manifestaciones de desencanto; de desagrado, y de protesta, nuestros «gobernantes», burgueses de condición, en vez de estudiarlas bien y corregirlas con acierto, se dedican a sofocarlas, como aquel torpe y abrutado labriego, que, para evitar los gruñidos de un cerdo hambriento, le daba de palos; y en vez de fomentar el trabajo, y con él la producción, y con esta el pan necesario, y con el pan la satisfacción y la tranquilidad (que adquirió el cerdo del labriego antedicho, cuando un hermano suyo le llenó el dornajo de comida) se les ocurre crear un nuevo cuerpo armado, apartando de la producción un buen número de brazos y aumentando el presupuesto que ya axifisia al que produce. Y, naturalmente; esas equivocaciones han proporcionado el desequilibrio, el malestar, y la protesta que ahogará a los equivocados si no

ponen remedio racional, rápida y serenamente.

Yo brindo a los señores Gordón Ordaz y Luis de Tapia, una solución factible, rápida, aunque provisional (hasta que llegue la definitiva,) que pueden proponer a las Cortes, mientras ellos se ponen de acuerdo en si «el problema está en predicar programas que no se puedan cumplir», o en acoger a esos malditos extremistas que protestan en forma violenta de su hambre, mientras los diputados cobran mil pesetas por no asistir casi nunca a las sesiones del Congreso, transformándose, los que eso hacen, de defensores de la República, en explotadores del presupuesto nacional. Es la siguiente: «Con el fin de demostrar a la nación que la República cumple con largueza lo que sus gobernantes ofrecieron, el Gobierno propone y las Cortes soberanas aprueban, que desde este momento quedan anulados los sueldos superiores a doce mil pesetas; pues no es justo que en una República de trabajadores haya familia que pasa con menos de mil pesetas anuales, y otras menos trabajadoras y necesarias cobren 25.000; 50.000; 100.000; 200.000 y más... y más... Como demostración de que los señores diputados predicán con el ejemplo, dejari para remediar el hambre de los obreros parados, 500 pesetas cada uno y cada mes, en los de diciembre, enero y febrero.

Los millones que resulten de la diferencia de las 12.000 pesetas, al final de los sueldos mayores, se invertirá en semillas y aperos de labranza que se facilitarán a los individuos que individual o colectivamente estén dispuestos a cultivar una parte de la exorbitante del suelo español, que la idiosincracia burguesa tiene sin cultivar. Para este fin, y, como la tierra no hay nadie que pueda probar que él; su padre; su abuelo, u otro ascendiente suyo ha hecho la parte de que se llama dueño, pasan a poder de los municipios las grandes extensiones que no sean directamente explotadas por sus propietarios; (directamente ¿eh?) sobre todo, los que excedan de mil hectáreas y las que hayan pertenecido al procumún o al Estado. Si no fuese suficiente, y como sería para «dar de comer al hambriento» y para proporcionar el bienestar a los hijos (?) de Dios, de acuerdo con el clero se podrían vender esas imponderables riquezas improductivas, que en contra de lo ordenado por las Sagradas Escrituras atesora la Iglesia para adorno de las soberbias lastuosas, que tanto dista de la sencillez y pobreza de Jesucristo. Y una vez reducidas esas alhajas a dinero, dedicarlas al fin indicado de dotar de aperos y semillas a los faltos de trabajo aptos para trabajar por su cuenta la

tierra que había de producir el sustento de los suyos. Con lo que darí un por las joyas que tienen, la Pilarica en Zaragoza; Desamparados en Valencia; Macarena en Sevilla, y otras diez mil por toda España, habría para sembrar de billetes el suelo español». Y mientras tanto, muriéndose de hambre los hijos de Dios (?). Y ¡aún dicen que hay extremistas.!

¡Vamos, hombre.!. Lo que no hay es cultura, ni coraje, ni vergüenza, ni dignidad, ni humanitarismo. Mientras haya individuos que pudiendo y queriendo trabajar, pasen hambre, vivan hacinados, en cueros, descalzados y pasando miles calamidades, es un imperdonable crimen de lesa humanidad, cobrar sueldos exorbitantes; tener riquezas acumuladas; terrenos improductivos; palacios semi-deshabitados y alhajas costosas para alimentar neciamente la indecente vanidad.

Y ¡uego que digan que todos somos hermanos! ¡Vaya una hermandad despreciable!

Hay que ir contra ese inhumano estado de cosas, rápidamente, energicamente, sin violencias destructoras, con lógico razonamiento; y el que se oponga a esa justa transformación será el culpable de los desaguisados que ocurrán.

Más justicia y equidad es lo que hace falta.

ANTONIO PINES NUÑEZ

Actos de protesta contra los lamentables sucesos de Castellar de Santiago

Organizada por la federación provincial se ha verificado en esta población la huelga general acordada, desde las 24 horas del día 15 hasta la misma hora del 16 de este mes. Cerca de las 11, se organizó una numerosa manifestación que partiendo de la explanada del teatro recorrió las calles Estación, Ancha y plaza; saludada por el alcalde desde un balcón del ayuntamiento, regresó por Empedrada y Toledo a la misma explanada. Desde el balcón central del Gran Teatro, Gallego dió gracias a los asistentes y tras breves palabras relativas al acto, terminó con un ¡Viva la libertad! Otro individuo anunció la venida de un representante de los campesinos a dar una conferencia.

Con un orden perfecto, sin el mas pequeño grito, partió la manifestación en esta forma: Abria paso una sección ciclista; seguía la presidencia; detrás la Juventud Socialista con un cartel pidiendo justicia; a continuación la entidad Varios, seguida de Albañiles con otro cartel pidiendo justicia tambien; Tonereros, Campesinos, Bodegueros, Transportes, Artes Blancas, y, por último un grupo de los que se dicen Radicales Socialistas con su plana mayor. Todos los grupos llevaban sus respectivas banderas; por cierto que varios individuos de la agrupación Varios, censuraban duramente a Raimundo Mira, que en la esquina del establecimiento Singer, miraba pasar las banderas sin saludar a ninguna de ellas. Alguien dijo «Abajo los sombreros» y no volvió a decirlo con mas energía

por que le dijimos que eso debía haberlo voluntariamente; pero se nos contestó, que mejor fuera y recordase que el también había sido obrero, y que el capital que tiene se lo debe al trabajo de los obreros, a quienes representan las banderas; que estar allí sin saludar parecía una provocación de patrono enfatuado y ensoberbecido.

Comprendimos que en parte tenía razón quien así apreciaba; pero dijimos que sería mejor dejarlo con su descortesía. En conjunto una manifestación mas concurren de lo que esperaríamos; bien ordenada y contemplada por numeroso público correcto y respetuoso como dándose cuenta, de las desgraciadas víctimas de los sangrientos sucesos de Castellár. Sentimos grandemente que los sindicalistas no hayan asistido, doloridos por lo infamemente que en Puertollano se portaron los socialistas con sus compañeros, atropellados y asesinados como esos infelices de Castellár. Las acciones viles no hay que imitarlas. Los atropellados y asesinados vilmente en Castellár eran unos infelices trabajadores hermanos nuestros, que nada tienen que ver con los dirigentes de su partido. Además el acto, era de protesta contra la burguesía ensoberbecida y hay que hacerle ver que encontrará a todos ya todos los obreros unidos haciéndole frente. Es una mala vergüenza, que los de la C. N. T. contrarresten la fuerza huelguística de los de la U. G. T. cuando éstos la inician, y que los de la U. G. T. hagan de rompe huegas cuando los de la C. N. T. declaran un movimiento. Y eso terminará solamente, cuando los obreros adquieran capacidad para comprender que los figurones de ambos bandos suelen ser los culpables de esas divergencias causantes de que aun no haya desaparecido el capitalismo. La cuestión social, simula una vaca: los socialeros la tienen de los cuernos; los sindicaleros del rabo, y la burguesía se aprovecha de esa sujeción para seguir ordeñándola tranquilamente. Lo que a la clase obrera le interesa averiguar, para darle su merecido, es, si algún socialero o anarquero, está de acuerdo con el ordenador para participar de lo ordenado; y además hacer lo posible, por que no haya tantas denominaciones entre los trabajadores: obreros monárquicos; obreros republicanos de cinco o seis clases; obreros comunistas de dos clases; obreros socialistas; obreros sindicalistas y anarquistas etc. A nuestro entender, solo debe haber una sola manera de ser obrero; esto es, unirse fuertemente todos los que viven del producto del trabajo, y defender por todos los medios la parte de este producto que otros se llevan sin trabajar; y sobre todo, convencerse fuertemente, que todo el problema social humano, se reconcentra en la resolución del asunto tierra, que hay que resolver de lleno, porque el tiempo que se esté sin resolver se retará dando vueltas al rededor del círculo vicioso, semejando a las cabañerías en las norias.

La tierra es un elemento como el aire; la tierra no la ha hecho nadie; la tierra no debe ser de nadie y debe ser de todos. Hay tierra sobrante para todos, y sin embargo hay hambre porque no se cultiva como es debido. Una se dedica a cebar toros de lidia; otra para caza; otra para cria de insectos; porque unos señores dicen que es suya y hacen lo que quieren con ella. Y eso debe terminar y pronto. La tierra debe ser para el que la trabaja y mientras la trabaja. Cualquier artista que haga trabajo a un labrador, además de poderle cobrar el producto de la tierra, puede tener algo de tierra, cultivada por éste, a cambio del otro trabajo recibido, aunque no será necesario cuando todos trabajemos para todos; toda vez que con muy poco trabajo, sobrarían productos para todos. Todo esto estaría ya resuelto hace mucho tiempo, si no hubiésemos malgastado el tiempo haciéndonos la contra unos obreros a otros. ¡Obreros de todos los matices! Desechad las denominaciones; apartaos de los vicios; adquirir cultura para distinguir entre la esencia de las ideas y la consecuencia de sus dirigentes, para ensalzar al bueno y aniquilar al traidor que explote las ideas. Daos un abrazo todos los proletarios y en 24 horas, cambiaremos el sistema social facilísimamente, sin violencias, sin sangre, con mas facilidad aun que tirásteis la monarquía. Sois los más y los más precisos.

¿Qué podrán hacer los burgueses, sin obreros que les trabajen, y sin esclavos que los defiendan? ¿Quién compondría el ejército si los obreros se negasen a ir a él? ¿Quién fabricaría las armas si el obrero se negare a fabricarlas? Y así todo. ¡¡Pensad...!!

El acto de la tarde

A las tres en punto, y con el teatro casi lleno. (muchas mujeres) se leyeron y aprobaron las conclusiones que se enviaron a los poderes públicos protestando de los luctuosos sucesos del citado Castellár de Santiago, y solicitando se haga la justicia debida con los culpables de ellos. Las leyó el compañero Inarejos. A una de las conclusiones puso reparos Carrión L. Después habló Fontiveros de la crisis de trabajo local y de las peticiones hechas a la alcaldía para atenuarla. Caba, gañan, pide dispense público, si no lo hace mejor ser primera vez habla públicamente, agradece asistencia a la manifestación y promete que gremio gañanes cobrará lo que le adeudan.

Quintanilla, albañil, ensalza cultura demostrada manifestantes; dice que de seguir así, pueden hacerse cargo pronto de los medios de producción y dirección económica. Dice hay que defender la causa de esos asesinados, porque quien sabe si pronto tegan otros que defendernos a nosotros. Aplaude a campesinos responder llamamiento y llama a todos organizarse.

Carrión L. Habla representación F. L. T. de la T. y después de ensalzar corrección manifestación y decir es incapaz de hacer daño a una hormiga, relacionando a patronos de Castellár con los de aquí, hace unas manifestaciones tan excesivamente duras que nosotros que pasamos por exaltados las consideramos imprudentes. Después fue moderándose; pidió a los afiliados a la C. del P. cesión de un jornal para viudas compañeros asesinados. aconsejó lo que deben hacer para no entorpecer trabajo jurado mixto y se extendió en consideraciones, buenas si se practicaran, y terminó bastante más aceptable que principio.

González, campesino, dice le emocionó la manifestación y acto presente. Censura sucesos Castellár y dice hay que prepararse, evitación caso análogo aquí; hace llamamiento mujeres, ayudar lucha maridos y educar hijos no sean esclavos capital. También habla de no dejar ni orejas patronos si imitan a los de Castellár. Habla de re-

cuerdos otro tiempo, y de que hay que acortar distancias entre obreros (muy bien) y limar asperezas para todos juntos tirar capitalismo.

Gallego hace historia trabajos realizados: organizar actos contra sucesos Castellár; relata causas de estos, y habla de ponerse en pie de guerra; estar en principio revolucionario; conquistar consolidando; de que no se hacen más cosas por falta de solidaridad, de que los socios de la comunidad de labradores de Manzanares no son los que labran la tierra; de que hay que anular esas comunidades; de que cuando se tenga que hacer algo no se presenten pocos para no ser atropellados; de que el obrero debe leer mucho y bueno para capacitarse; de que la mujer debe instruirse para defender, y defender a sus hijos de la reducción por hijos de amos, y viejos libidinosos; (al hablar de que la obra de los trabajadores ha de ser obra de ellos mismos, y nombrar a los falsos apóstoles, uno del

público dijo algo que, nos pareció algo así como «¡Eso sois vosotros!» termina diciendo que hay que tener solidaridad con viudas e hijos de los caídos en Castellár y eliminar pronto a patronos y burgueses. Presidente resume; extiende patente a la clase patronal, de indeseable, canallesca y criminal impropia de vivir entre gente civilizada; dice haber visto en Madrid burguesía ser chula de prostitutas; alude párrafo Gallego a mujer manzanareña Anuncia para domingo venida de Madrid; compañeros Harvás y Victoria de Castro, acto público memoria de Pablo Iglesias. Repite algo sobre Castellár e invita campesinos comprar extraordinario Socialista dedicado obreros tierra.

A la salida se hizo una cuestación en beneficio de las familias de los asesinados en Castellár, recaudándose 146 pesetas 40 céntimos, que se unirán a las que se recauden en otra suscripción abierta.

Entre dos fuegos, ahora
(entre cuatro siempre)

Reseña y comentarios a la vez del mitin socialista del 18.

Como a imparcialidad, a buena intención, a alteza de miras, y, a insuperable voluntad hacia la clase obrera y hacia la Razón y la Justicia, no nos gana nadie, y por eso estamos sufriendo, resignadamente, los ponzoñosos dardos de los falsos y fanáticos creyentes; de los malos y alucinados republicanos; de los aprovechados y engañados socialistas y de los torpes y enfatuados anarquistas, que ninguno de ellos conoce, ni quiere reconocer, nuestra leal y noble condición de combatiente de la inconsecuencia nada más, estamos debido a esa incomprendida imparcialidad, en las mejores condiciones para enjuiciar y comentar las manifestaciones vertidas en el mitin del domingo, por los oradores, y las expuestas en una hoja provocativa, sin pies ni cabeza, sin firma y sobre todo inoportuna que repartieron los sindicaleros en la mañana del mitin. Es una verdadera lástima que las ideas sociales estén en manos de cuatro pedantes, inexpertos, engreídos, precipitados, inoportunos e inconsecuentes, por un lado, y por otro en poder de astutos, mercantilistas, inconsecuentes también y explotadores y traidores a las ideas. Como *«el que dice las verdades pierde las amistades»* y, nosotros por decirlos, acabaremos por no ser amigos ni... de nosotros mismos, sabemos que vamos a disgustar a unos y a otros. Nada nos importa. Escribimos única y exclusivamente para aumentar los imparciales y con el especial objeto de satisfacer a nuestra conciencia; pero como no nos gula ningún interés rastroero ni egoísta inconfesable, ni la insana intención de molestar a nadie, aceptaremos gustosos las rectificaciones que se nos hagan, y pediremos perdón a quien nos demuestre que no le declinamos la verdad o se la declinamos con mala intención.

Seremos un poco bruscos de expresión, por falta de inteligencia, y por no agradarnos mucho los enfermismos.

El que quiera que nos dispense la forma de decir las cosas.

Desde luego, nos consta, que entre los creyentes, los republicanos, los socialistas y los anarquistas, hay personas dignísimas y consecuentes, que reconocemos y consideramos; y sabemos que nos aplauden al combatir a los que no cumplen bien. Allí cada uno con su criterio...

Y vamos con el mitin. Principia a las 10:45 con el teatro lleno en su parte baja y algo ocupada su parte alta. Nos satisface que vaya aumentando la asistencia de mujeres.

Abre la sesión el presidente; dice que el acto se dedica a la memoria de Pablo Iglesias y Tomás González, y como no sabe más, manifiesta, que no nos dice nada de los oradores porque *«no lo merecen»*, en vez de decirnos que no lo necesitan. Y concede el uso de la palabra a Cayetano López. Dice será breve por no estar preparado y porque habrá deseo de oír a los otros oradores; hace historia de su actuación en unión de Tomás González, calumniado por algunos compañeros, dice que hay que medir las palabras para no ofender, y cumplir con obras, con energía y honorabilidad; dedica un recuerdo al abuelo y habla de las deferencias que separan a los obreros que deben desaparecer para dar la batalla al enemigo común (por lo que se le aplaudió) y acabó pidiendo un minuto de silencio, en pie.

Después habló, Victoria de Castro, que principio diciendo, que contrario al anterior, no era oradora y hablaba con el corazón en la mano. (Ya nosotros nos parecía, al oírle dar tantas vueltas a la jente de la Unión General de Trabajadores y al Partido Socialista que lo que menos le *«hablaban»* era el corazón y que el orador anterior fué más sincero.) Se dirige en primer lugar a la mujer invitándola a separarse de la Iglesia que la domina; defiende con calor a los directores de la U. G. T. y del P. S. a los que presenta como el símbolo de la pureza refinada, habla con desprecio de los que llama extremistas, (que no hacen, en la parte de lucha social, ni más ni menos, que los ugetistas de Castilblanco, Arnedo, Salamanca, M. L., Castellár de Santiago, etc. etc. pero en la parte moral combaten a los que creen traidores, explotadores y adormecedores de la clase obrera y por eso molestan) diciendo que donde estaban antes (habla que saber el tiempo que ella lleva en las ideas) por lo que uno del público interrumpe y se arma el escándalo 1.º.

Parte del público, pide se arroje del local; interviene la policía; sigue un poco el barullo y por fin sigue Victoria diciendo que los extremistas de ahora estaban antes con los monárquicos;

(algunos habrá, como los hay en los socialistas y en los republicanos; pero hay que arrimar el ascua a su sardina, cada uno: ¿no es eso; Victoria?) invita a la mujer a que se separe del clero y no espere del cielo que caiga lo necesario; que se asocie y por la unión pueda obligar a hacer leyes que le proporcionen el bienestar ya que no pueda hacerse, como nunca se hizo, el milagro de multiplicar los panes y los peces. Termina vitoreando a la U. G. T. y al P. S.

Sigue en turno Martínez Hervás, que habla con más propiedad y dominio y sin herir tanto la susceptibilidad de los contrarios, expone razonamientos y ejemplos discutibles pero aceptables, como el de Italia por el retroceso fascista y otros; reconoce que no hay fracaso total, por las enseñanzas y por los nuevos bríos que proporcionan. Habla de nuestro desastre colonial y de los errores monárquicos relacionándolos con la iniciación ideal de Pablo Iglesias; del ascenso numérico del partido; del peligro de hacer arranques sin fuerza bastante; de aprovechar la política para hacer desaparecer abusos y miseria (qué bien, si se hiciera así, y no se aprovechase para explotarla).

Exagera un poco al manifestar que la U. G. T. es la que mas ha hecho por la implantación de la República (las exageraciones injustas e inciertas, también son perjudiciales camarada Martínez, la República la trajo el pueblo español en general; la masa neutra, que no pertenece a la U. G. T. ni a la C. N. T. es más numerosa y la que más puso, y la más desengañada.)

Dice que todas las cosas necesitan su tiempo; recomienda estudiarlas bien; reconoce que no debe satisfacer la República burguesa y que falta comprensión, por lo que ha visto, que organizaciones afectas a la U. G. T. se han combatido sañudamente entre sí, por ineducación social y querer ir demasiado deprisa; dice que las anticipaciones son peligrosas y fatales. Cita leyes que mejoran situación obrera, especialmente campesinos y arrendatarios de media España. Invita a crear mayoría gobierno, vencer a contrarios; dice no pueden desarrollarse más fuerza que la que les den, y que los extremistas los debilitan, y que estos eran el sosten de la dictadura hace unos años; (siendo consejeros de Estado y queriendo pertenecer a la Asamblea Nacional); que lanzan a los obreros contra la fuerza pública; (jes demasiado cinismo, después de lo de Castilblanco, Arnedo, Mula, etc. con los uguetistas)

Dice que las víctimas sociales son causadas por la tiranía de la burguesía y la torpeza obrera; y termina diciéndo que los discípulos de Pablo Iglesias tienen la obligación de imitarle. (Si señor; hay que imitar al abuelo, luchando como él contra la burguesía y muriendo pobre como él; pero fuera los que utilicen su nombre para explotarlo)

Finalmente, habla Enrique Santiago. Dice que hace tiempo no viene por aquí nos recuerda que fué antes de las elecciones de abril, y que decían los burgueses que para llevar jente al teatro tenían que traer cupletistas de Madrid, y hoy vé que sin cupletistas está el teatro lleno. Después dice el hombre muy serio: «Entonces veníamos a poner en vuestra sangre sal y vinagre por que había necesidad de que nos ayudadéis a tirar la monarquía; pero ahora venimos a deciros que tengáis más calma y serenidad, que ya se conseguirá

todo...» (Despampanante! Cuando ellos estaban abajo y necesitaban elevarse, ponían sal y vinagre en la sangre del personal para enriarlo y ponerlo en condiciones de que les quitara los obstáculos; ahora que ellos ya están encaramados, y van muy bien en el machito, y han resuelto su problema... «Caballeros no empujados» «Tened calma» «Tened precaución»... ¡Como si a los estómagos hambrientos se les pudiera decir: esperad! Ni el Guadarrama en enero es más fresco.) Habla de Pablo Iglesias y dice tiene tres grandes recuerdos suyos: uno cuando le dijo que había de venerar más a las ideas que a los hombres; otro cuando al volver de París le recomendó, porque hacía campaña periodística contra los comunistas, que moderara sus violencias y procurase no injuriar ni ofender y el 3.º por que fué portador de su última carta para la viuda e hija de un camarada ruso. Refiere cómo se decidió Iglesias a formar partido, estando la «Comuna» París aplastada por Tiers y la primera República española, vencida, por falta de unión y tal vez de honradez de los republicanos (esta pudiera caer por quererla estrujar demasiado; por torpeza,) dice lo que el Abuelo entendía que reparaba a la República del Socialismo; el calvario que pasó por decir que sin libertad y sin emancipación económica no se puede vivir; que hoy se vé ser verdad; pone ejemplo Estados Unidos donde dice hay once millones de parados con hambre, a pesar de haber leído que en esa nación hay trigo almacenado con el que tiene pan la humanidad entera dos años, y que no se vende porque es inferior el precio de la tonelada de trigo a la de serrín; que para que se quiera la libertad si falta pan; que hace él más por la que uno que se llame republicano y no haya hecho nunca nada; dice, que cuando la guerra de Cuba, solo Iglesias y Pi y Margall dijeron «ni una peseta ni un hombre más», que cuando 1909 en Barcelona fué Iglesias a la cárcel, con otros por protestar contra la guerra; que él fué el autor del grito «Mueran los», que las mujeres socialistas se pusieron delante de las locomotoras para que no avanzaran los trenes con soldados. (Yo estaba entonces en Alcoy que fué donde se tendieron las mujeres en la vía, y no eran mujeres socialistas; eran simplemente madres de soldados, contagiadas por la protesta de Cataluña, donde menos socialistas había. ¡No hay que arrimar tanto el ascua a la sardina; amigo.) Habla de la conjunción republicano-socialista que motivó que

Iglesias fuese al parlamento donde pronunció el célebre discurso en que dijo refiriéndose a Maura y La Cierva que para defender la libertad podía llegarse hasta el atentado personal. Dice que los radicales traicionaron la conjunción que perdieron dignidad en varios asuntos como el de la cal, cemento y arena de Barcelona; que Iglesias era cordero trato personal, león defensa ideas, que una vez tiró delegado autoridad Barcelona, escenario a butacas; habla de un mítin radical Valdepeñas, llamarse hidalgos radicales ser despreciables cual Lerroux. Cita frase Jaurés: «El camino está lleno de cadáveres; pero en la victoria triunfa la rectitud»; y que por eso ellos triunfarán. Habla de sus ayudas para traer la República, que dice no caerá, porque para defenderla hasta las piedras de las calles de Manzanares cojerían un fusil para ir contra la reacción; y que está seguro que de vivir Iglesias que la defenderá también.) pe-

ro una cosa es defenderla y otra cosa es explotarla.) Habla de Rusia y de comunismo y dice que tiene errores como el de su reforma agraria que no hay que copiar; da a entender, en contra del socialismo, que sin dinero no se puede vivir; demuestra su torpeza o su malicia al decir que al entregar las minas a los mineros se van a comer el carbón; y si al darle la tierra al labriego que si iba a comer tierra, y otras simplezas por el estilo; que no se puede hacer todo porque no hay dinero. (¡Vaya un socialista!) (¡Como si todos los productores entre si no pudiesen cambiar sus productos! ¡Como si el comunismo no contase con un sencillo sistema de distribución, etc.) Dice que Balbontin era uno de los pijatos que volaban alto y ha caído muy bajo. No obstante dice que el comunismo es bueno siendo consecuentes con él. Invita a asociarse, a luchar, a trabajar, a no engañar ni traicionar a imitar a Pablo Iglesias; a arrancar de la taberna al compañero; (algunos le dijeron por lo bajo: «Maldita sea tu boca») a llevar al niño a la escuela. Vuelve otra vez a meterse con los extremistas y a preguntar donde estaban cuando la Dictadura; (si hubiéramos podido hablar sin armar escándalo, hubiéramos contestado por ellos: «mientras vosotros estábais mimados y defendidos por la Dictadura, los extremistas estaban perseguidos, encarcelados o desterrados; ninguno era consejero de Estado, como Largo Caballero, y a ninguno le ofrecieron un puesto en la Asamblea Nacional como a Besteiro y otros del partido. Bien claro se lo ha dicho Ortega y Gasset a Besteiro. «Mientras yo estaba desterrado conspirando contra la Monarquía, su señoría quería figurar en la Asamblea Nacional.

De esa manera bien podían hablar los socialistas ¿no? ¡Hay que ser menos cinicos! «En el comité revolucionario, representaba a los extremistas Mauro Bajarrierra y de los socialistas no había nadie; porque Prieto que era quien estaba, no tenía representación del partido; era disidente entonces, o pocos menos.» Además ya se han culpado unos a otros del por qué no respondieron al movimiento de diciembre que costó la vida a Galán y García Hernández. Así es, que no se den pisto ante sus partidarios y ante quien no los conozca. La verdad ante todo.) Refiere como con su intervención ha conseguido que Solana recupere el usufructo de unas fincas que le pertenecen y las explotaba el obispo de Ciudad Real; y que lo que don Joaquín Costa no pudo conseguir en muchos años, lo ha conseguido la República en cuatro días; y se refira tan campante.

Con cuatro palabras finales del presidente, se acaba el acto a las 13'15.

EL DIRECTOR

Ayuntamiento

Sesión del día 8-12-32, a las 18'30 en 1.ª

Asisten 12 concejales, faltan los monárquicos, y principia con una hora de retraso.

Lectura y aprobación acta anterior, leve modificación Roncero. Se da cuenta escrito denegando protesta clerical por unión cementerio antes disolución gobierno. Carrión I. J. se congratula ser Manzanares primer pueblo España hizo eso. A vecinos número 29, Toledo, se concede prórroga plazo entrada agua y desague. Patronato Albergue Turismo pide faja terreno utilizar garage, se acuerda Maeso gestione compra terreno. Se retiran puntos 5.º y 6.º, tratan luz extraordinaria y otro no informado C. H. Se conceden 50 pesetas a Angel Paz ir operarse Madrid. Alcalde propone se proceda instalar antes fin año, cantinas y roperos escolares. Roncero ve informe plausible; pero demasiado precipitado pide tiempo estudiarlo; pregunta

cuando ha venido subvención Estado; se le contesto que en julio y que se han dormido este asunto y precisa acordarse esta sesión falta tiempo. Roncero se pone disposición alcalde. Moraleda dice debe principiarse trabajos seguidamente. Carrión J. que puede autorizarse obras estudiar lo demás. Alcalde no se complejidad; si urgencia dicho interventor. Roncero, Carrión, Cobos, García de Pozo y L. C. intervienen y alcalde explica extensamente el funcionamiento de las cantinas y seguros escolares. (Esta, dijo, pueden estar incluso en casa del maestro. Nosotros creemos se presta a que la maldadencia se cebe maestros, y nos parece mejor que estén en un sitio solo, incluso en una dependencia del ayuntamiento, y las prendas que los niños necesitan les sean entregadas previo un vale de los profesores, respectivo.) De otra forma, aunque no exista la parciaidad y el favoritismo pueden andar en entredicho los maestros.) Sigue alcalde exponiendo necesidad habitación y dice que para evitar privilegios, no funcionarán cantinas, hasta tener asilo los grupos. Vuelve a intervenir Roncero, Carrión, L. y el otro Cobos, L. P. G. y el P. Alcalde refiriéndose a lo tratado cuestión, a la intención es haber esa habitación, acortando plazos, haberse andar mezclada la despartir animalidad. (Nuestro apauso.) Se aprueba unanimidad.

Se acuerda autorizar alcalde, para entablar querrela contra D. Eugenio Herrero Alonso, que habita en Ancha 13, yo en Soto Mayor, a injuriar corporación evitar castigando reincidencia, interviniendo largamente L. C. F. P. (A) Carrión L. Maeso, Carrión J. J. Cobos y alcalde y hasta público.

P. R. y P.

Moraleda, propone nueva concurrencia bases Ayuntamiento tipo 200 pesetas. Carrión J. J. insistentemente, pide autorización para que los concejales lleven por la calle código del hermano Mira (un garrote grande. ¡Vaya seriedad!) ro que dicen por ahí, van a matarnos. Se autoriza alcalde, para a cada tres sesiones asuntos que se acuerden, como el de la G. del P. pregunta sobre concurrencia G. T. petición mueren y sobre ingreso por impuesto social de los obreros. Contesta alcalde y Maeso. Carrión J. J. dice haber de 80 a 90 peticiones préstamos pequeños propietarios y necesidad asegurar bases a nivel, M. M. Cobos dice bastará energética reclamación, y añade debe solicitar o sea establecer amada gran virtud del establecimiento, buenas condiciones y el bien. (D) se vota lo ha propuesto y el CAUTERIO SOCIAL; pero como los señores concejales no quieren «deshonrarse» atendiendo las justas indicaciones de este «papelucho inculto y envidioso», porque no es «lamaculatos» ni «inflaperras», aunque muy demostrada su imparcialidad y su desinterés en la defensa de los intereses generales del pueblo, se desprecian sus iniciativas de momento, aunque luego se presenten después, como si nada se hubiese dicho de ellas. Nada nos importaría, si el pueblo se tomara más parte en ayudar al que defiende sus derechos y sus intereses generales; pero... ¡) Alcalde ofrece intervención delibamentó. C. J. J. denuncia immoralidades centros vielo. C. L. pregunta qué hay sobre estaquillas en campo experimentación. Alcalde espere ingeniero. Maeso propone conste en acta a nombre Sr. Isla dejar 50 pesetas de las para comite escolar no efectuada, para ayuntamiento para hospital. Así se acuerda. Pta 20'45

Imp. "Vida Nueva" -Cuerrero-Puertollano

En el paseo

(ULTIMA INYECCION)

—Dime Luis: ¿qué hicisteis de los trajes aquellos que tanto os ensuciaron a tu mujer y a tí? ¿Qué lástima!
 —El mío es éste; el de mi mujer lo lleva puesto.
 —¿Pero es posible? No gastes bromas.
 —Y tanto. Los llevamos a la Casa Patón, Tintorería y quitamanchas, Pérez Galdós, 6, Teléfono 142, R. y parecen recién estrenados. Nadie se lo cree. Y tiene sucursales en Ciudad Real, Ciruela 16. Daimiel: Estación 4. Teléfono 1. Alcázar. Castelar, 17. Valepeñas: Castellanos 1. Y lo traen en palmas. por algo es amigo de El Quijote ..

Sección de anuncios económicos

Con el fin de ser útil a la población en todo lo que pueda, a la vez que se procura un elemento de ayuda para su sostenimiento, EL CAUTERIO SOCIAL publicará una sección de anuncios económicos que no excediendo de diez palabras, se cobrarán a cincuenta céntimos de peseta cada uno. De este modo encontrará más facilidades el que tenga que vender o comprar algún objeto como bicicletas, muebles, máquinas, etc. así como el que necesite ocupación u operarios; el que tenga casas por alquilar; el que necesite vivienda; el que tenga que comprar o vender casas, banales, viñas, olivares etc.; hallazgos y pérdidas, y cuantas cosas tengan cabida en un periódico semejante.

<p>Lea V. la Novela Protectoria y la Biblioteca de los Dios. Ediciones Libertad Roma 41, Madrid.</p>	<p>Se dan premios a la hipocresía y se desprecia la franqueza. Razón, en los pueblos cobardes.</p>	<p>Se vende casa, sola, 17 varas fachada; 34 varas ancho; portada, cuadra, pajar, anchuras. Facilidades pago, o cambio otra más pequeña o parte casa. Calle Echegaray, Razón CAUTERIO.</p>
<p>No os vayáis a vivir a la casa de Equis, que dicen que es muy mala. Razón, cualquier calumniador indecente.</p>	<p>Disponible</p>	<p>Disponible</p>
<p>El comercio y la industria tendrán en EL CAUTERIO SOCIAL un vocero de sus artículos por un precio muy reducido.</p>	<p>Se compran unas portadas en buen uso.</p>	<p>Se venden apogones baratos a peseta el militar y nunca galos parados y sus familias. Razón, cementerio.</p>
<p>¡Animo, paisanos; el que no anuncia no vende!</p>	<p>Ofertas a CAUTERIO.</p>	<p>Vendemos "Aparatos" para entrenar los estómagos de los parados y sus familias. Razón, cementerio.</p>
		<p>Cambiamos veneno de EL CAUTERIO, por el que tienen a gunas lenguas arrancables. Aquí.</p>
		<p>No compréis EL CAUTERIO SOCIAL; es un jabón para tabaco y aguariente...</p>

Menos mai

Con el fin de que los obreros parados no digan que no tienen que hacer les recomendamos, que se fijen en que por lo menos tienen donde pasar el hambre y pasear el tiempo. Un paseito por el paseo de la Estación otro paseito, por el paseo de los Melancólicos (vulgo, de los Manos) otro id. por los pasos del Río, Avenida del 14 de Abril (Avenida del chupen para muchos que nada hicieron en su cochina vida por la República) otro paseito por el id. nuevo que habrá hasta puente de la Reina (!); y el último y el mejor por el paseo del cementerio, y... ya no volver más. ¿Pasa qué?

¡Ya están aquí!

LA CASA IGALCA

García Hernández, 5
 MANZANARES

Comunican a su distinguida clientela, que ha bajado el precio de los accesorios de bicicleta un 15 por 100.

A ver si es verdad.

PARTE FACULTATIVO

Día 24-12-32, (a cualquier hora)

Los colores de EL CAUTERIO SOCIAL: No sabemos si será como la llamada que dá el candil al tiempo de apagarse; pero es lo cierto, que, cuando creíamos que ya estaba «patético» del todo, el incultísimo, («so dicen los «senecas») envenenadísimo, (eso dicen los sacristanes, y... sacristana) y latosísimo (eso decimos los que lo asistimos) paciente, EL CAUTERIO SOCIAL, se nos present : «sereno y alegre, valiente y osado», y nos espeta: «Amadísimo galen: no quiero que pongas hoy en el parte facultativo, que estoy muy bien, y, tal vez fuera de p ligric; o quiero dar un disgusto a mis queridísimos enemigos y a un aleg ón a mis simpatiquísimos amigos, por sí acaso recaigo, o me suicido «voluntariamente» al menor descuido vuestro, cansado de ver tanta porquería y tanta ingratitud. Pero sí quiero que digas, que, aunque no me agradezcan, mis enemigos, el bien que quiero hacerles» tratando de hacerlos buenos chicos y consecuentes, para bien de ellos, de los ideales respectivos que dicen sustentar, y de la humanidad, deseo para a todos, amigos y enemigos, feliz terminación del año 1932 y más feliz entrada (y salida) del 1933. No decimos como algunos «avanzadillos» (te nombre) «Felices Pascuas» después de hacerlos ellos la p... ascur. No somos tan rutinarios».

El médico de cabecera, nuevecito:

POCOD URARA

El practicante,

En el Juzgado

¡Albicias señores!

Ya cayó aquello. El ayuntamiento ha impuesto dos pesetas por cada minuto que toquen las campanas. Además ha prohibido que toquen a muerto para no asustar a los enfermos aprendisivos; y que toquen por la mañana temprano, para no molestar a los que duermen. ¡Viva la consecuencia de los concejales socialistas y republicanos! Alto ahí señores; no se entusiasmen tanto; que ha sido en Almodrajejo, Gijón, Puertollano, Tomelloso y otros muchos pueblos donde los concejales no temen a que se enfaden las concejales. Y aquí, por las trazas...

Santiago Ruiz Cuevas

Tejidos y Novedades.

Especialidad acreditada en Pañería y venta del traje hecho.

MANIFIESTO, 1
 Manzanares

Folleto de EL CAUTERIO SOCIAL N.º 16

DIOS

Por Francisco Suárez y Capdevila

como el autor de la *Llave de oro*

Si algún reverendo pasa los ojos sobre estas reflexiones mías, sepa que no las apunto en son de injuria. Nos conocemos lo bastante ellos y yo para saber que la carne es flaca, como me decían cuatro lindas señoritas de Sevilla en una carta en que me llamaban... Sí, la carne es flaca, y si la mujer es de vidrio, no es de roca el hombre, ni mucho menos. No hay otra manera de evitar la tentación y huir el peligro que ponerle a gran distancia el hombre y la mujer.

XVI

Me había distraído de Dios, y vuelvo a él por última vez en este folleto.

Dios habla y decide como el hombre.

Castiga, arroja a los infiernos, está sentado o está en pie, ve, mira, oye, escucha siente amor, siente odio, se lamenta, se irrita.

Habla y habla todos los idiomas.

El Dios de los Bramanes, habla en chino; el Dios de los Israelitas, habla en hebreo; en griego, en latín, alemán, inglés, francés, italiano, español, portugués, el Dios de los Cristianos; habla en árabe y turco, el Dios de los Musulmanes.

¿Qué más! El Dios de los sabios se expresa en tono elevado y pulido estilo; en tono bajo y estilo incorrecto el de los ignorantes, salpicados de alguna que otra blasfemia; uno es el modo de hablar del Dios de los hombres y otro el del Dios de las mujeres; uno es el de los adultos, y otro el de los jóvenes. Los niños no hacen hablar a Dios, porque no lo tienen.

¿En qué quedamos? ¿Hay gustos para todos los Dioses, o hay Dioses para todos los gustos? Evidentemente lo último.

Porque no es Dios quien escoge, sino que es Dios el escogido. Dios se acomoda a todas las condiciones de edad, de sexo, de posición, de estado, de circunstancia constante, de circunstancia pasajera. El aspecto de Dios cambia con nuestro modo de ver.

Nos sentimos dichosos; ¡oh! gracias, Dios mío, que tanto te desvelas por mi suerte y por mi bien.

Tú eres padre bondadoso; tú das cuando te piden, das más de lo que te piden, das ciento por uno.

Pero cuidado con que la fortuna se trueque en adversidad; entonces prepárate, Dios, tápate los

oídos, porque la acción aquella de gracias que te entonaba la criatura feíz va a convertirse en sarta de maldiciones.

Y si no se encara contigo, y si no te mira airada, y no te apostrofa hará otra cosa que no prueba menos que va haberselas contigo.

¿Tú le has jugado al hombre una mala pasada?

Pues el hombre con su trabajo, y su voluntad, y su perseverancia, procurará enderezar el entuerto reganar el juego que les has ganado, dirigiendo sus negocios por distintos modos del que tú se los dirigiste. Es que no te necesita, y puede rengarte impunemente.

¿Pues qué, yo, que no he creído nunca en tí, que te he negado siempre, que jamás me he encomendado a tí, porque nunca he esperado de tí, no he repetido miles de veces ante tus torpes adoradores, al combatir tu existencia y tu poder, que desafiaba, como te desafío ahora, a que paralicés mi lengua que te blasfema, y mi brazo que te amenaza?

Acabo de escribir el párrafo, lo leo, y mi brazo sigue ágil, y mi lengua sigue suelta.

Si el hombre ha creado a Dios, en cambio no le deja el hombre a Dios un punto de reposo. Nadie puede decir mejor que Dios «si buenos cuartos me tengo, buenos azotes me cuestan.»

(Continuad)